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“简单”与“复杂”是人们在剖析客观事物

时所归纳出的两个极端属性，也是描述客观事物

被人了解及掌握难易程度的感观印象。因此“简

单”与“复杂”既有客观的一面，也有主观的一

面，因人而异，因事而异。只要人类现代文明进

程不被中止，“简单”与“复杂”将会是一个永

恒的话题，争论也将永无休止。

总体而言，简单是对事物的一种高度概括，

只有真正抓住了事物的本质，越是简单平淡的表

述，就越具有摄人心魄、令人永世难忘的魅力。

“大道至简”，唯有得道者方能到达至简的境地，

说出至简的大道，没有一番复杂的修炼和经历何

尝能悟出事物的本质！古今中外，堪称得大道者

又有几人？

面对战乱的痛苦，生离死别的悲伤，每一个

人、每一个家庭都有一个说不尽道不完的故事，

然而托尔斯泰竟然冷冷地说道：“幸福的家庭都

是相似的，不幸的家庭各有各的不幸”，从此任何

一部世俗小说都离不开托翁划定的圈子。《圣经》

则更加简单，对未来事物的概括也就用了几个字

“阳光底下无新事”。中国古代哲学家、道教的鼻

祖老子试图阐释万物运行所遵循的大道，在其

《道德经》的开头便写道：“道可道，非常道”，在

我看来这句话“简”则简矣，而“了”则未了。

可见要做到简单而又明了是一件多么难的事。

简单只是为那些已经经历了复杂磨炼过的人

所准备的，只有经历了复杂，才能领悟简单的震

撼力；只有在复杂基础上凝练出来的简单，才会

有生命力。因此对于貌似简单的事物要追究其复

杂的一面，对于复杂的事物当尽量约化出简单的

道理。对于人生也是如此：年轻人要丰富其人生

和学识，执经叩问；年长者则应浓缩其人生的真

谛，昭示后人。而读书求学，便是一个将书本变

把简单的事情复杂化叫文化，把复杂的事情简单化是效率
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厚，然后再将其变薄的过程。

物理是追究物质运动本原的学科，精确的定

量描述是物理学科的生命。然而简洁的表述依然

不失为物理学的重要法则。好在再复杂的问题经

物理学家用微分方程一表述出来，就显得不仅是

形式简单，而且还美得令人窒息：经典力学中牛

顿第二定律可表示为距离对时间的二阶微分；电

动力学中麦克斯韦电磁波方程表示为时间的一阶

微分，空间的二阶微分；量子力学中的薛定谔方

程为时间的一阶微分，空间的二阶微分。这些简

洁的表达是在复杂的实验和理论的基础上被总结

和推导出来的。简洁规律在物理学中获得巨大的

成功，激励了一些顶级物理学家开始思考更为复

杂的生命现象，希望给出和物理学一样具有统一

性的法则。作为量子力学奠基人之一的薛定谔更

是开风气之先，开创了把物理学和生物学综合在

一起去思考生命现象本质的新思路。他用原子间

化学键的作用，解释生物大分子结构的稳定性；

用生物大分子中有关元素的空间排列解释“遗传

密码”，并把自己的思想写进一本名为《生命是

什么》的小册子。这些石破天惊的想法直接催生

了DNA作为遗传密码载体的发现。

基于物理学的成就，物理学家也充满了自

信。18—19世纪在科学界处于统治地位的拉普拉

斯决定论就是一个很好的例子。决定论认为宇宙

像时钟那样运行，某一时刻宇宙的完整信息能够

决定它在未来和过去任意时刻的状态，根据这一

论断，宇宙的事物运动满足一组微分方程，给定

初始条件和边界条件，就可精确计算未来时刻的

运动状态。也就是说，简单的微分方程组包含了

所有复杂而精确的信息。然而事实上，在万有引

力场中，一个貌似简单的三体运动问题就打破了

决定论的幻想，因为到目前为止三体问题在数学

上无法精确求解。再如天气预报，也要求解非线

性微分方程组，然而在求解过程中发现了混沌现

象。所谓混沌 （Chaos） 是指发生在确定性系统

中的貌似随机的不规则运动。一个由确定性理论

描述的系统，其行为却表现为不确定性、不可重

复、不可预测，这就是混沌现象。混沌现象最初

是由美国气象学家洛伦茨在 20世纪 60年代初研

究天气预报中大气流动问题时偶然发现的。混沌

现象表现为对初始条件的极端敏感性，即初始条

件十分微小的变化经过不断放大，对其未来状态

会造成极其巨大的差别。洛伦茨用“蝴蝶效应”

来生动地比喻这一现象：亚马逊雨林一只蝴蝶翅

膀偶尔振动，也许两周后就会引起美国德克萨斯

州的一场龙卷风。混沌现象再次打破了拉普拉斯

决定论，同时也表明，复杂的事物可以还原为简

单的规律，而从简单的规律却无法完全演绎出复

杂事物的全部。这也部分揭示了“简单”与“复

杂”之间的关系。“复杂”尽管令人头痛，但其

从来就是不可缺少的。

然而对于科学的传播者而言，大众对其提出

的简单化原则的要求不仅合理也很正当。尤其在

科学传播的时候，要求我们把复杂的学问做得像

诗人席慕容所渴求的、功效如明矾那样的诗：

“他们说在水中放进

一块小小的明矾

就能沉淀出所有的

渣滓

那么如果

如果在我们的心中

放进一首诗

是不是也可以

沉淀出所有的

昨日”

我们可敬的科学家们，当你面对一双双充满

渴望而又有些迷茫的眼睛的时候，我忍不住要轻

轻地问一声：“你的明矾准备好了吗？”

2014 年 1 月 9 日，《物理》编辑部组织的

Mind Concert Academic Salon 活动在物理所 M 楼

的咖啡厅举行，第一次主题报告的报告人是北京

大学物理学院、北京大学理论生物中心的欧阳颀

院士。欧阳老师早年以研究非线性化学反应中的

图灵斑图以及螺旋波而著名，后来其研究以非线
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性动力学为核心，以物理为基础，逐渐将研究方

向延伸到系统生物学、合成生物学、定量生物

学，形成了物理与生物学交叉的研究风格。

他报告的题目是“生物定量理论研究对物理

学与应用数学的挑战”。上世纪的物理学家在生

物学家面前曾表现出与生俱来的傲慢，例如上世

纪 60年代一位著名的物理学家在美国第 35任总

统肯尼迪的名言 “不要问国家能为你做些什么，

而要问你能为国家做些什么”的启发下，更是喊

出了“不要问物理学家能够为生物学家做些什

么，而要问生物学家能够为物理学家做些什么”

的口号(引自欧阳颀老师的报告)。欧阳老师作为

21世纪从事物理与生物学交叉学科研究的物理学

家却显得谦逊有加。不同于上世纪的前辈，欧阳

老师的开场白就足以表明他的立场：“不要问生

物学家能够为物理学家做些什么，而要问物理学

家能够为生物学家做些什么”。

欧阳老师报告的第一部分介绍了他们在系统

生物学方面的研究进展，即用非线性动力学的理

论来解释生物系统。 从系统的角度来看生物，生

物便是一个整体。而这个整体的核心部分，就是

它的生物网络。如果把网络的每一个节点看成一

个变量，那就可以建立起一个非常复杂的非线性

动力学方程组。网络本身的结构、非线性动力学

方程的动力学性质以及这个网络的功能，这三者

之间有着非常紧密的关系。他们的工作，就是研

究这些关系。其中具有挑战性的问题是，平均场

方法对于研究系统包含大量参与者，是一种十分

有效的物理统计和数学手段(如温度反映的是分子

运动的统计平均速度)，而该方法不适用于某些特

殊的复杂生物体系，比如生物中偏离平均场分布

而服从幂率分布的系统。因此有必要发展新的数

学物理方法。 令人印象最深刻的一个例子是细胞

凋亡过程中的 p53蛋白质控制网络。欧阳老师团

队从这一还算不上复杂的蛋白质控制网络中，提

取出了 30多个对时间为一阶导数的联立动力学方

程组以及82个动力学参数，研究表明，上述方程

组能够定量描述网络的控制行为。

另一方面的内容是他们最近所做的合成生物

学方面的研究。这门学科从工程角度来讲，就是

创造一个新的东西来为人类服务；从科学角度来

讲，就是在创造的过程中，进一步了解生物系

统。他们在这方面所做的工作是要给一个生物创

造它本身没有的功能，或者把这个生物没有、而

别的生物有的功能转移给它。巴普洛夫证明了狗

有条件反射，而一个大肠杆菌是没有条件反射

的，他们要设计一个网络、一个控制系统，把条

件反射搬到大肠杆菌上去，让它有这个功能。

欧阳颀老师的报告引起了与会者的极大兴

趣，也引发了热烈的讨论。为了尽量保持讨论的

原貌，笔者不打算考证其中引用事实的可靠性和

精确性，请读者将下列文字材料当作随意漫谈，

而不应将其当作公开报道的事实加以引用(以下

录音由《物理》编辑部整理 )。

1. 目前生物学的规律还不太清楚，可以从简

单的生物学问题着手，也可以进行复杂的研究，

因为要找到规律。欧阳老师报告中所举温度的例

子很好，系统中可能有 1020 个分子，如果你一组

一组的做，研究到了 1010时，你把规律拼起来，

这个结论是错的，它一定是个更加基本的规律，

例如玻尔兹曼分布等等。在没有办法的情况下，

作为初步研究，我们从简单单元往上做，很可能

最后得到结论。也可以大家想办法，找到一个更

加复杂的规律，但是目前还没有办法。研究过程

中可能会有模糊的阶段，做到一定的程度，慢慢

就清楚了。十年前，李政道先生对生命科学的分

析是，要解决生命科学的问题，需要所有的学科

平等协调的发展。说实话，这是个阶段的问题。

所谓的阶段问题只有几个，一个是基本粒子，夸

克之间的相互作用问题；一个是天体演化问题；

还有一个是生物复杂系统问题。生物复杂系统问

题可以做一个具体研究课题，因为它的数据很

多。生命科学家是解决不了的，数学家也解决不

了，物理学家和化学家可以做一些工作。可能需

要通过几十年的努力，才能够得到比较清楚的认

识，像我们对热力学统计物理的概念，那种意义

上的理解。有没有年轻人感兴趣解决复杂系统问
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题？投入到这个领域里边去工作，是很有意思的。

2. 那么复杂的方程，即使解了，也没有什么

意义，方程跟生物的实际情况差得很远。

3. 写出来三页纸的方程只是看看，你可以得

到任何你想要的结果，因为有发散的参数，把方

程改成半页纸，1/4页纸，参数很少才有用。

4. 方程还是有价值的，不在于细节的描述，

在于理解的过程，其描述的一些现象，你可以用

实验去验证。我们这个方程作出了预测，已经有

一些结论了。因为非线性动力学在局部的分析中

已经成功了，那我们就可以用这些去作预测，这

种预测是对的。这个方程并不是完全没有意义

的，只是我没有工具去分析它。实际上这82个参

数，80%不用去测量。生物有一个特性，叫做结构

稳定性，就是生物网络搭建的形状，它的拓扑结

构，使得它的大部分参数都是稳定的，所以参数多

少不影响方程本身。这是生物进化过程中生成的。

5. 可以建立柔性方程。经过统计计算，可以

发现重要参数和不重要参数，约化一些不重要参

数，利用少数等效参数代替繁杂的冗余参数。当

然统计数字有时候会出错，错误的统计数字是不

能用来推测的。

6. 我目前在研究城市的人口分布，所以对复

杂系统的幂级数比较感兴趣。人占多大面积、经

济和人的关系最后统计出来都是复杂系统。物理

学家一直认为复杂系统都可以分解为一个一个小

的东西，一个一个小的东西都可以写成数学的方

程，于是数学方程就一个加一个，最后可能加到

几万个。我被普及了蝴蝶效应，南美洲亚马逊河

的一只蝴蝶扇一下翅膀，这边冒出大雨来了。一

个哲学的问题，自然界的一切是不是都是上帝安

排的一个个小的方程，一些数理方程，或者偏微

分方程。这个假设，是不是无形之中牛顿和莱布

尼茨给我们灌输了这个东西，可能有些现象是永

远不能用方程说清楚，但是现在我们一直都在按

照这个办法在做。写成的方程就跟豆芽一样，就

是五线谱，看不出来能够写出一个贝多芬的音乐

来，没法操作没法弄。地质学里边，有一个人花

了几十年，就研究矿床系统，用方程写出来，还

得了不少奖。他把原来简单的问题弄复杂了。科

学就是两个问题，一个是把复杂的问题简单化，

一个是把简单的问题复杂化。其实他就是想说明

矿床是分带性的，原来就是18世纪矿床学说的分

带性。各个学科里都有这样的人。

7. 物理规律有两种，一种是非常微观的，动

力学确定的，包括经典的牛顿力学以及量子力

学；还有一种是统计规律，是热力学与统计物

理。据我了解，你可以设想两个之间可以沟通，

1020这样一个量级粒子的定性计算，前者的确定

性的计算会得到后面的结果，这个实际上是做不

到的，现在还做不到。所以是可以沟通但是实际

上是做不到的。对于生命科学，两个都需要，更

需要的是新的统计规律。需要物理学家和化学家

想办法。确定的规律也是需要的，例如两个生物

分子之间的相互作用，它的信息不是大量的，是

少量的。

8. 你利用下一层次的知识可以去理解一些上

一层面的事物，但是你不要指望能够解决所有遇

到的问题。比方说，量子力学学得好，你能够猜

出原子内部大致是什么结构，但不等于说你就能

够推导出元素周期表。

9. 可能大家认为电子学用的最多是晶体管，

但是现代电子学最重要的是数字化。只有实现了

数字化以后，电子学才得以迅猛发展。对于研究

生物学这个庞大的体系，如果一开始的时候就把

它数字化，举个例子，用傅里叶变换去分解它的

性质，不管是动量空间还是位置空间，传播它的

统计特性，寻求特征量的问题，大概所走的路是

不一样的。

10. 集成生物学由最基本的生物体元素组

成，但我们对最基本的元素并不了解。另外一方

面，有机世界和无机世界是不一样的。在无机世

界，对于同一系统，同样的输入到系统之后，就

会产生一个确定输出。但对于一个生物的世界，

集成的一个生物体，同样的输入不一定是同样的

输出。就像人对于一件事件的感觉不一样，像遇

到下雪，有人高兴，有人不高兴。同样的输入不

一定产生同样的输出。生命现象远比我们试图利
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用机械观点的解释来得更为复杂。

11. 对于电子器件，可以做到单向性的传

导，信息是单向的或者双向的。生物学很难做到

这一点。下一层一定会对上一层有反馈，还会带

着这个反馈继续进入后面，使得你搭建的东西跟

你想象的结果是不一样的。

12. 生物物理学的目标是什么？

13. 现在的绿色能源、生物物质、生物燃

料、生物医药、生物武器等，这些都是以生命规

律为基础，设计一个器件，有可预测性。真正做

到一定程度的时候，如何控制邪恶的念头是很大

的社会问题。

14. 能量、信息，大家都知道是什么意思，

从物理的角度说，生命到底是什么意思？

15. 生命是基于遗传信息、蛋白质为基础，

有活性信息的个体。

16. 活性又是什么意思？

17. 历史上有大物理学家努力试图去解答这

个问题，薛定谔1943年把在都柏林的几个讲座凑

在一起出版的一个小册子“What is life”，薛定谔

不是生物学家，这本书有点形而上的思考，但是

这个思考影响很大。第一点，它指出生命和无生

命的根本区别就是生物体内应该存在某些单元，

专门用来做信息存储和信息传递。到1957年有人

因为确认了DNA的双螺旋而获得了诺贝尔奖。第

二点是说假如生物体内真的存在对信息进行编码

并能遗传的单元，它应该是什么样的结构？水那

样的物体或者无定型态的物质肯定不行，编码的

信息量太小。反过来，严格有序的晶体结构肯定

也不行，严格的周期性也限制了信息编码。于是

薛定谔提出准周期(aperiodic)的概念，这对理解基

因组是非常重要的概念。1984年人们在铝锰合金

中发现了准晶结构，获得了2011年度的诺贝尔化

学奖。这就是物理学家的贡献，随便写一点，被

其它学科应用了就获得诺贝尔奖了。

18. 生物是物质化的东西，最终还是要还原

到物质控制的层面上，并能够反过来改造生物。

这点是基本的信念，我觉得应该是这样的。我们

从中学开始就歌颂母爱，有一天看到一篇实验研

究的报道，对我打击很大：有两头母牛，生过牛

崽的母牛对小牛非常疼爱，另一头没有血缘关系

的就踢小牛。但是从小牛母亲身上提取了几毫克

的物质，注射到踢小牛的母牛身上之后，这头牛

立刻表现出母爱来，所以说母爱是可以用物质来

衡量的，至少对于牛来讲。我觉得，很多我们讲

的生物系统的各种复杂性，最终还是落实到物质

上。所以说各种生物感应再复杂，都可归结于复杂

系统的输入量，只是我们没有了解它而已。不要反

对微分方程，实际上我们不知道电脑的内部结

构，从来没有去看设计集成电路有多么复杂，但

是我们一直在用。当别人把这么复杂的东西给我

们用的时候，我们应该去敬佩他，而不是继续把

事情弄复杂。把一个复杂的东西简单化，追求的是

效率，把一个简单的东西弄得复杂化了，是一种文

化。地学里边，矿床的带型用这个带那个带的定

性描述，讲起来显得没文化，直到把欧阳颀老师

的斑图理论引入之后，它的文化至少比以前厚实了。

19. 另外，我觉得时间问题在生命系统中很

关键。比方说，物理系统时间是可逆的，但在生

命系统中是不可逆的。时间对干细胞最有意义，

干细胞一旦变为肝细胞后，就回不到干细胞了。

如果我们能把已有的细胞进行驯化，让它发生逆

过程，那么白血病之类的病都可以治了。所以生

命细胞逆转问题，就是怎么把时间倒过来，或者

平衡逆过来的问题。

20. 不一定是逆转。杭州有一个女大夫，提出

了肝体外循环的概念。对生命来说，有时候，某

些环节会出错。肝病是可以治疗的，但是治疗肝

病的过程中，肝还需要工作的话，就相当于你生

病了，单位还让你去上班，事情就比较麻烦了。

这个女大夫做了一个很好的工作，她在体外建立

了一套系统，代替肝脏进行体外循环，再去治疗

肝，等治疗好了肝之后，再把替代肝功能的东西

去掉。这是一个非常聪明的做法。这可能有助于

理解生命系统，某一个环节出问题的时候，它会

让整个演化的进程变味了。这个时候，哪怕是暂时

有一东西替代都可以有助于保持原来的演代进程。

21. 物理学家可以为生物学家做点什么？比
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较典型的就是同步辐射技术的应用，同步辐射光源对于生物学

家解蛋白质结构非常重要。听完报告以后，觉得仅仅解出这些

生物大分子的结构对生物学家的帮助有限，还需要更多研究结

构与功能关系的研究手段。

22. 能量可测，怎么测我们知道；信息可测，怎么测我们

知道；这个生命怎么测？就是说，我要怎样觉得我现在是在活

着？在薛定谔的文章发表的时候，还没有看到那么多复杂的东

西，现在那么多复杂的东西，有没有什么新的认识？Life 这个

东西和能量和信息不一样，我们怎么测？

23. 现在信息是有能量的，擦除一个字节信息的能量大概

在 10－21 J，非常小。有跟没有，也就是说人活过还是没有活

过，这个信息在宇宙中是有记录的。

24. 听完报告，觉得做生物的人目标太庞大，一次就想解

决十个问题。但是电子工程师的想法很简单，他们就是想把电

压调成0伏，或者5伏。做物理的人把问题分层了，研究基本

粒子物理的人就研究原子核内部的问题，我做凝聚态了，我就

不想夸克、质子，只考虑原子就行了。

25. 将微电子工程和生物体进行类比恐怕是不恰当的，因

为微电子工程制作的大规模集成电路尽管很复杂，但是其中每

一个元件的作用及其集成过程都是清楚的、确定的，也就是构

效关系是确定的，所以是可以分层的。对生物体来说，现有认

识水平下，不同层之间的构效关系是不明确的，层与层之间的

作用也是不清楚的，因而是不能分层的。

26. 实际上生物学家和医学家也想把问题简单化，比如说

他想做一个基因突变和癌症之间的关系，他想分层，但是分不

下去，每种基因突变的原因不同，根本找不到规律，必须从一

个系统层次上往下看才行。不是我想把问题复杂化，而是不从

复杂的层面看，你看不到东西。

27. 生命科学里边有非常根本的问题没有解决，也不知道

怎么解决，但已有一些比较简单直接的层次，比如直接杀死癌

细胞，大家也会做。我们科研的选题有短的也有长的，短的大

家都会做，但长的思考往往比较少，所以年轻人可以有更长远

的思考。

( Mind Concert Academic Salon是“中关村科学沙龙”系列活动之一，

由《物理》编辑部主办，得到了中国科学院科学传播局的大力支持。本

期沙龙由杨国桢院士主持，参加成员有: 曹则贤研究员、陈小龙研究员、

傅绥燕教授、高原宁教授、韩秀峰研究员、黄学杰研究员、姬扬研究

员、姜晓明研究员、来鲁华教授、李明研究员、欧阳颀院士、郄秀书研

究员、王赤研究员、武向平院士、吴忠良研究员、翁羽翔研究员、向涛

院士、叶大年院士、杨国桢院士、杨元喜院士、朱日祥院士)
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